



Guide de **visionnement** de la conférence

« PENSONS, DÉCIDONS, AGISSONS ENSEMBLE ! »

Collectif pour un Québec sans pauvreté • 22 janvier 2015

www.pauvrete.qc.ca

© reproduction permise avec mention de la source



Collectif pour un Québec sans pauvreté

165, rue de Carillon, local 309

Québec (Québec) G1K 9E9

www.pauvrete.qc.ca

Description de la conférence

Le 14 octobre 2012 s'est tenu l'événement *Pour que la solidarité mette fin à la pauvreté. Six idées qui changent le monde*. Organisé par le Collectif pour un Québec sans pauvreté, cet événement a réuni des personnalités et des spécialistes de différents domaines sur la scène du Gesù, à Montréal. Un public enthousiaste est venu partager ce temps de réflexion collective et explorer de nouvelles avenues solidaires pour mettre fin à la pauvreté. Le Comité AVEC, est un comité permanent du Collectif pour un Québec sans pauvreté, qui s'intéresse tout particulièrement à la participation des personnes en situation de pauvreté dans la lutte à la pauvreté, y a présenté une conférence dont le contenu mérite d'être diffusé. Voici un guide pour accompagner le visionnement collectif de cette conférence intitulée *Pensons, décidons, agissons ensemble!*

Le message présenté est on ne peut plus clair: certaines décisions politiques, qui peuvent a priori sembler très logiques, sont discriminatoires envers les personnes vivant en situation de pauvreté. Pour que ces décisions tiennent compte de la réalité de toutes et tous, il est essentiel que nos éluEs aient accès à la réalité, à la pensée et à l'intelligence des personnes en situation de pauvreté. C'est la meilleure manière de s'assurer que les orientations politiques amélioreront réellement leurs conditions de vie.

Après un survol de quelques discriminations et de leurs impacts sur les personnes les plus pauvres, cette conférence déconstruit, à partir d'exemples frappants, deux préjugés très répandus: «les pauvres ne connaissent pas grand-chose, ne savent pas s'organiser» et «les pauvres sont paresseux et paresseuses». Des idées, des savoirs et des actions venant de personnes en situation de pauvreté sont présentés pour démontrer que si les décisions politiques étaient prises avec elles, ces décisions seraient sûrement plus justes. Fort de son expérience, le Comité AVEC affirme que l'habitude de collaborer avec les personnes en situation de pauvreté devrait être prise dans tous les milieux de la société concernés par la lutte à la pauvreté, pour favoriser la réalisation des droits de toutEs.

Objectifs du visionnement collectif de la conférence

- Sensibiliser à la réalité des personnes en situation de pauvreté et au fait que certaines décisions politiques sont basées sur des préjugés;
- Faire valoir l'importance de la participation des personnes en situation de pauvreté dans les prises de décisions politiques les concernant;
- Identifier des moyens pour favoriser cette participation.

Matériel requis

- La vidéo de la conférence (disponible en ligne à <http://tinyurl.com/nes3r49> ou sur demande auprès du Collectif).
- Des crayons-feutres et un tableau ou de grandes feuilles pour prendre en note les résultats des discussions (facultatif).
- Une présentation de la démarche.

Durée

La vidéo seule, environ 20 minutes ; l'animation proposée, environ 1 h30.

ParticipantEs

La vidéo de la conférence peut profiter à un large auditoire. Le visionnement peut se faire avec un petit ou un grand groupe; dans ce dernier cas, il faut s'assurer que toutes les personnes qui le désirent puissent prendre la parole. Il peut aussi être intéressant de former des sous-groupes.

Si le visionnement a lieu dans un groupe avec des gens provenant de divers horizons, il peut être également profitable de constituer des sous-groupes non mixtes, de soumettre à chacun de ces sous-groupes les mêmes questions et de partager ensuite les réponses. En plus de faciliter la participation de touTEs, cette façon de faire permet de mettre en évidence à quel point le statut social joue un rôle déterminant dans notre perception de la réalité.

À quelle occasion faire un visionnement collectif?

Un visionnement collectif peut se faire avec des membres d'un groupe de base lors d'un café-rencontre ou encore lors d'une assemblée générale. Il est également possible de créer un événement particulier et d'inviter des acteurEs clés de la communauté pour échanger sur la place des personnes en situation de pauvreté dans leur milieu.

Déroulement proposé

Étapes	Durée
1- Introduction Mot de bienvenue Présentation de la conférence et des objectifs du visionnement collectif (voir page 1 de ce document).	5 minutes
2- Visionnement de la vidéo	20 minutes
3-Discussion avec les participantEs à partir des suggestions de questions ci-dessous, selon le public auquel on s'adresse : Pour des gens qui connaissent peu la réalité des personnes en situation de pauvreté <ul style="list-style-type: none">• Qu'est-ce qui vous frappe le plus ?• Est-ce que cette conférence change votre perception de la pauvreté et des personnes qui la vivent ?• Pourquoi croyez-vous que les préjugés envers les personnes en situation de pauvreté sont si tenaces ?• Quel serait le premier geste à poser pour améliorer les conditions de vie des personnes en situation de pauvreté ?• Quel serait le premier geste à poser pour améliorer leur participation aux décisions politiques ?	55 minutes
Pour des personnes qui vivent la pauvreté et des groupes qui travaillent auprès d'elles <ul style="list-style-type: none">• Qu'est-ce qu'on gagne à favoriser la participation des personnes en situation de pauvreté ?• Qu'est-ce qu'on perd ou on risque de perdre si on ne favorise pas cette participation ?• Pourquoi les préjugés envers les personnes en situation de pauvreté sont-ils si tenaces ?• Est-ce que vos propres pratiques favorisent cette participation ? Qu'est-ce qui fonctionne bien ? Qu'est-ce qui pourrait être amélioré ?	
4-Conclusion Après avoir fait la synthèse des échanges, identifier avec les participantEs des actions concrètes à mettre en place pour améliorer la participation des personnes en situation de pauvreté.	10 minutes

Bon visionnement et surtout, bonne discussion !

Merci de nous faire parvenir vos commentaires et vos questions à :
collectif@pauvrete.qc.ca



Collectif pour un Québec sans pauvreté

165, de Carillon, 2^e étage, local 309 Québec (Québec), G1K 9E9

Téléphone : 418 525-0040

Télécopieur : 418 525-0740

collectif@pauvrete.qc.ca

www.pauvrete.qc.ca